

www.chanarcillo.cl

Ministra de Minería Aurora Williams: El presupuesto 2025 considera un aumento del 25% para apoyar a los pequeños productores

La Ministra de Minería, Aurora Williams, visitó la región de Atacama en el marco de diversas actividades relacionadas con su cartera.

En su paso por el territorio, Williams participó del primer congreso “Mujer y Minería”, además, de la suscripción de un convenio entre ENAMI y el Gobierno Regional para abastecer de Chancadores a la estatal, a beneficio de los pequeños productores.

De estos y otros temas, como la producción de Codelco que se recupera, el fomento a la pequeña minería en el presupuesto 2025, y el avance del proyecto de modernización de la Fundición de Paipote, hablamos con la Ministra, que sostuvo entrevista con Diario Chañarillo.

Ministra, cuéntenos sobre las actividades que se encuentra realizando usted en Atacama, por ejemplo, el Congreso Mujer y Minería.

“En la región de Atacama, así como en otras con vocación minera, están instaladas las mesas “Mujer y Minería”, que son transversales, participan las empresas mineras de la zona, también la academia, la mesa es dirigida por el Seremi de Minería y la Seremi del Ministerio de la Mujer y Equidad de Género, el objetivo de este primer congreso que se realiza acá en la región, es visibilizar la participación de mujeres en la industria minera, e incentivar a otras para que sean participantes, estuvimos con 140 alumnos y alumnas de liceos técnicos profesionales de la región, no solamente de Copiapó, y se reali-



zó una feria vocacional, para que ellos y ellas pudieran conocer carreras técnicas, beneficios que tienen algunas casas de estudio, especialmente para mujeres”.

¿Qué nos puede decir sobre el convenio del Gobierno Regional con ENAMI, para tener chancadores para la estatal en Atacama?

“Es una muy buena noticia, y un reconocimiento al Gobierno Regional, al Consejo Regional, que ha confiado en la Empresa Nacional de Minería, en función de beneficios para los pequeños mineros y mineras de la región de Atacama. Este es el segundo convenio que firmamos

que los Gobiernos Regionales pueden transferir recursos a la ENAMI, en este caso son del orden de 1900 millones de pesos, que están destinados a la compra de chancadores para la atención de pequeños mineros, este es un trabajo arduo, que tiene una labor a veces no visible, que es la parte administrativa de los convenios, hubo un trabajo largo, de profesionales del Gobierno Regional, como de la Empresa Nacional de Minería, así que hoy (ayer) se firma este convenio que es tan anhelado”.

Codelco ha dicho que ha tenido algunos problemas en sus cifras y en su producción, pero ahora afirma que “la brecha se está

Una empresa centenaria como es Codelco, especialmente con El Teniente, con Chuquibambilla, naturalmente tiene claros y oscuros, pero también hay que hablar de las virtudes que tiene Codelco, en la cuenta pública del Presidente de la República, establecimos un compromiso de la carbono neutralidad al 2030, por ejemplo, y dentro de los proyectos destacados está justamente Rajo Inca, que ya está con un 88% de avance, lo que va a permitir que este trimestre podamos ver producción. Creo que siempre hay que mirar los dos lados de la moneda, entendiéndolo que hubo una baja de producción que tuvo varios orígenes técnicos y significó que Codelco sincerara sus cifras, pero, tal como se señaló, se está acortando la brecha, teníamos algo más de un 9% de diferencia al primer trimestre, hoy en día es menos del 5%, y esperamos que en lo que queda del año se recupere la producción de Codelco, y tengamos el millón seiscientos mil toneladas al 2028 y 2030”.

¿Qué parte del Presupuesto 2025 considera fomento a la pequeña minería?

“Nosotros en el presupuesto 2025, lo que planteamos, a discusión en el Congreso de la República, ya que esto debe ser aprobado y discutido ahí, tiene que ver con un plan bastante amplio, respecto de como mirar la pequeña y mediana minería en nuestro país, acabamos de terminar un proceso de con-

sulta ciudadana, de una nueva política nacional de fomento, que va mucho más allá de ENAMI, que es una pieza fundamental, pero no la única para hacer fomento minero en Chile, además, estamos terminando el plan estratégico de la Empresa Nacional de Minería, avanzando en varios rubros, pero en cuanto al presupuesto, hay dos temas importantes, lo primero, es que hemos propuesto en este por primera vez en 60 años, capitalizar a ENAMI, son 25 millones de dólares que tienen como destino el mejoramiento de los planteles de la Empresa Nacional de Minería, un proceso de modernización global de la compañía, y aquí quiero reconocer el aporte que siempre nos han hecho los presidentes de las asociaciones y sindicatos de la pequeña minería, que con el diálogo que tenemos con ellos, nos permiten definir cuales son las prioridades que deben estar dentro de ENAMI. En segundo lugar, hay un fondo de fomento establecido, de 8 millones de dólares actualmente, que nunca ha sido aumentado, y en este presupuesto hemos aumentado un 25%, o sea que llegaríamos a 10 millones de dólares, un hecho inédito que refleja el compromiso de nuestro Gobierno con la pequeña minería de nuestro país”.

¿Que avances se han dado respecto del estudio de impacto ambiental del proyecto para la nueva fundición de Paipote?

“Nuestro país no hace ninguna distinción entre las empresas públicas y privadas, y ENAMI, como toda empresa en nuestro país, una minera en particular, entra al sistema de evaluación de impacto ambiental, entramos en el mes de septiembre del año pasado con nuestro estudio, se está dando respuesta, ya hemos recibido la recepción de parte del Sistema de Evaluación de Impacto Ambiental, lo que debe continuar conforme a procedimiento, es-



tamos avanzando en esto, para nosotros es muy importante dejar una nueva fundición en la región de Atacama, donde tenemos emplazada la actual que está con cierre temporal, por lo tanto, avanzar en el estudio de impacto ambiental es una buena noticia, y un reconocimiento, porque hemos creado, dentro de ENAMI, un área que se dedica exclusivamente al proyecto de modernización de la fundición, ya que este es un compromiso real, de dejar una fundición en la región de Atacama”.

